



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

CIUDAD **INNOVADORA**
Y DE **DERECHOS**

GOBIERNO CON
ACENTO SOCIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA ALCALDÍAS, INSTITUTOS Y ORGANIZACIONES

MARTES 01 DE OCTUBRE DE 2024

ALCALDÍAS



Destaca logros en seguridad en ÁO

En su último día en la alcaldía, Limón expresa su satisfacción por el trabajo 24/7 en favor de la gente

22MET

OMAR DÍAZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

La alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, reiteró que la seguridad siempre fue una prioridad de su administración, y que entrega una alcaldía más segura, tranquila y en paz, muy diferente a la que recibió en 2021, en la que ocho de cada 10 personas se sentían inseguras.

Durante la última sesión que encabezó del gabinete de seguridad de la alcaldía, subrayó que hoy las y los vecinos de Álvaro Obregón se sienten más seguros gracias a la implementación de la estrategia Blindar, con la que en tres años se redujeron los delitos de alto impacto en 42% y la percepción de inseguridad en 20 puntos, comparando con el gobierno anterior.

Además, puntualizó que la eficiencia de los elementos policíacos permitió que hoy el número de detenciones, en comparación con el



ESPECIAL

La alcaldesa Lía Limón subrayó que hoy los vecinos de Álvaro Obregón se sienten más seguros gracias a la reducción de los delitos de alto impacto.

LÍA LIMÓN

Alcaldesa de Álvaro Obregón

"Hoy las y los vecinos de Álvaro Obregón se sienten más seguros gracias a la implementación de la estrategia Blindar Álvaro Obregón..."

número de delitos que se cometen, es mucho mayor a la que había en 2021, que era de 21% y hoy es de 51%.

Lía Limón hizo un recuento de las acciones realizadas en materia de seguridad en sus tres años de gestión, por ejemplo, el incremento del presupuesto destinado a seguridad, pasando de 197 millones de pesos de la administración anterior a casi 430 millones de pesos en este 2024, lo que representa un aumento de más del doble de lo que destinó el gobierno anterior.

Además, se aumentó el número de elementos, pasando de 408 a



650; existen casi cinco veces más cámaras de videovigilancia, al aumentarlas de 700 a 3 mil 434; y se incrementó en 3.5 veces el número de vehículos (de 35 a 116 patrullas, dos motocicletas y siete cuatrimotos).

Asimismo, se implementó una política de género y de combate a la violencia contra las mujeres con la que se logró la reducción de 25% de los feminicidios (de 12 en el periodo 2018-2021 a nueve en el periodo 2021-2024) y se disminuyó 37.2% las violaciones (de 386 en el periodo 2018-2021 a 242 en el periodo 2021-2024).

Más de 24 mil mujeres fueron protegidas por Contacto Mujer; se registro saldo blanco en las fiestas patronales celebradas en este periodo; y se reconoció la labor de 142 policías destacados (56 mujeres y 86 hombres).

Distintas autoridades reconocieron la labor de la alcaldesa Lía Limón en los últimos tres años en materia de seguridad.

Lía Limón expresó su satisfacción de haber cumplido su compromiso de trabajar 24/7 para que hoy las vecinas y vecinos de Álvaro Obregón se sientan y vivan más seguros. ●



Foto: Especial

Giovani Gutiérrez recordó que hace tres años comenzaron instalando alumbrado público junto con una cuadrilla de trabajadores.

COYOACÁN

23

Concluimos trabajando, como iniciamos: Gutiérrez

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimn.com.mx

Entregamos buenas cuentas y una alcaldía con un nuevo rostro, afirmó el alcalde Giovani Gutiérrez, quien concluye este periodo de su administración que comenzó el 1 de octubre de 2021 y que este martes iniciará un nuevo trienio después de haber sido reelecto en los comicios de junio pasado.

“Puedo decir con firmeza que concluimos este gobierno de tres años con buenos resultados porque así lo ha evaluado la sociedad, los habitantes de Coyoacán, también diversos organismos e instituciones. Hoy Coyoacán tiene un nuevo rostro. Logramos hacer de esta alcaldía una de las mejores para vivir

y ha sido gracias a un compromiso 24-7 con el que nos hemos desempeñado”, dijo el edil.

El titular de la demarcación sostuvo que este gobierno concluye este periodo 2021-2024 tal como se comenzó: trabajando.

“No olvidemos que hace tres años, el 1º de octubre, comenzamos desde el primer minuto trabajando. A la medianoche de hace tres años nos instalamos con una cuadrilla de alumbrado público para comenzar los trabajos acompañados de todo el personal de la demarcación. Así es como estamos concluyendo porque este lunes entregamos las obras de rehabilitación de la escuela República de Senegal”, dijo Gutiérrez.



Coyoacán, el más

GRANDE

4-5 Cúpula Agosto

DE MUSEO

DE LA CIUDAD



**LA DEMARCACIÓN
DESTACA POR SU
DIVERSA Y AMPLIA
OFERTA CULTURAL; EN
ENTREVISTA CON CÚPULA,
EL ALCALDE, GIOVANI
GUTIÉRREZ, NOS CUENTA
SOBRE CÓMO COEXISTEN
MUSEOS EMBLEMÁTICOS
CON LOS ESPACIOS
DEDICADOS A LAS ARTES**

Por Alida Piñón

alida.pinion@elheraldodemexico.com



La alcaldía Coyoacán es una de las más vibrantes por su amplia oferta cultural y porque cuenta con un rico pasado de poco más de 500 años de historia.

De acuerdo con una investigación de Hilda Trujillo, directora general de Cultura Coyoacán, en la demarcación, por ejemplo, hay huellas de las primeras culturas asentadas en la zona; prueba de ello es Cuicuilco, en donde se conserva todavía la temprana arquitectura mesoamericana a gran escala.

A lo largo del tiempo, su pasado se ha unido con el presente y coexisten algunos de los edificios, jardines, plazas y monumentos más emblemáticos de la Ciudad de México; además, ha sido un espacio para el desarrollo creativo de decenas de artistas, desde la pintora Frida Kahlo y la muralista Rina Lazo hasta los escritores Juan Villoro, Elena Poniatowska y Juan Villoro.



Giovani Gutiérrez, alcalde reelecto de la alcaldía, cuenta en entrevista con **Cúpula** que desde hace tres años, cuando fue elegido por primera vez, se dio cuenta de que el tema cultural tenía que ser uno de los prioritarios de su administración.

EN MATERIAL CULTURAL, ¿QUÉ HA QUERIDO RECUPERAR, RESALTAR O FORTALECER?

Tuve la oportunidad de llegar a Coyoacán hace tres años y entonces me encontré con una alcaldía en el abandono total en todos los rubros, pero en especial en la cultura, cuando Coyoacán es el epicentro cultural de la Ciudad de México. En esta administración llevamos hechas más cosas que en diez años anteriores. Nos pusimos a trabajar con gente experta, cuando tienes un equipo competitivo, un equipo que sabe, tienes resultados grandes. Tuve a bien contratar a Hilda Trujillo, una conocedora de la historia, del arte, una señora que reformó la Casa Azul de Frida Kahlo, el Anahuacalli de Diego Rivera, entre otras cosas.

Nos dimos a la tarea de poner a Coyoacán en los primeros niveles de oferta cultura a nivel nacional y así es como hemos ido caminando.

¿LA FERIA DEL LIBRO, LA VITALIDAD DE LAS PLAZAS, SON ALGUNAS DE LAS COSAS QUE HAN TENIDO MAYOR ATENCIÓN?

Así es, pero quiero empezar a hablar de los museos. Siempre que le pregunto a la gente cuántos museos tiene la alcaldía, algunos me dicen que tiene 33, otros 22; yo les digo que Coyoacán tiene un museo y es ella misma porque, por ejemplo, tiene barrios, pueblos, unidades habitacionales, los Pedregales, el centro de Coyoacán. Además, tiene la historia de grandes personalidades como Frida Kahlo, Diego Rivera, Agustín Lara, Gabriel García Márquez, Francisco Sosa, Salvador Novo. ¿Cómo no íbamos a recuperar esa identi-

dad? Por otro lado, la Feria Internacional del Libro de Coyoacán si íbamos a hacer una feria teníamos que tirarle a lo grande y hacer una de las mejores, hoy puedo asegurar que tenemos la segunda feria más importante de México y hemos roto récords en las tres ediciones que ha habido y nos han acompañado grandes personalidades como Elena Poniatowska, Margo Glantz, Eduardo Matos Moctezuma, quienes influyen en el mundo cultural. Además, cada vez más editoriales nos quieren acompañar y en cada edición hemos tenido un país y un estado invitado, pero lo más importante es despertar nuevamente el ánimo de las personas por la lectura.

¿TIENE, ADEMÁS, PLANES DE SEGUIR AMPLIANDO LA OFERTA CULTURAL?

Sí, cuando llegamos, la calle Francisco Sosa, una de las más importantes, estaba completamente desbaratada, ¿imagínate cómo estaban los Pedregales y los Culhuacanes o los monumentos históricos? Pero, por ejemplo, en la Párroquia de San Juan Bautista, en coordinación con la IP y con el INAH, estamos trabajando para dar un toque que lo deje precioso. En este sentido, el Palacio de Cortés estaba completamente deshecho, incluso la sala estaba pintada de blanco y se está recuperando el color original, así que lo estamos arreglando y queremos que allí esté un museo en donde vamos a poner cosas simbólicas de las mujeres y de los hombres que han vivido en Coyoacán. Estamos muy emocionados porque tendremos hasta el piano de Agustín Lara. Será un museo lindo, como cuando entras a un palacio europeo.

Además, arreglamos las casas de cultura, como la Raúl Anguiano, la Reyes Heróles, el Ana María Hernández; así como todos los foros culturales que tenemos. También estamos llevando a nuestra orquesta sinfónica a todos los barrios, pueblos y unidades habitacionales de la demarcación. Imagínate que podamos escuchar la *Novena Sinfonía* de Beethoven en los Culhuacanes, ¿no es hermoso? Así que estamos festejando que tenemos 40 años de la Sinfónica; asimismo, estamos celebrando que tenemos una de las mejores bandas sinfónicas en el país. De modo que no sólo Coyoacán es un museo por sí mismo, también estamos haciendo una serie de acciones en la materia.

UN GRAN PASEO

• **HISTORIA.** Hay espacios tan importantes como Ciudad Universitaria, que cuenta con la declaración de Patrimonio de la Humanidad.

• **LUCHAS.** El paso de las fracciones zapatistas, durante la Revolución Mexicana, forma parte de sus páginas.

• **FIGURAS.** Han vivido grandes artistas como Gabriel García Márquez, Juan Villoro y Frida Kahlo.

1952

AÑO EN QUE SE FUNDÓ EL TEATRO LA CAPILLA.

1522

CORTÉS CREA UN AYUNTAMIENTO EN COYOACÁN.



**¿EL ACCESO A LAS EXPRESIONES CULTURALES
CONTRIBUYEN AL BIENESTAR SOCIAL?**

Sí, hay que llevar, por ejemplo, cuentacuentos a todos los lugares; pero, además, hay que recuperar los espacios públicos. En los Culhuacanes había ya una calle de chelerías y eso no puedo pasar, sobre todo cuando acabamos de repavimentar las calles y pintar los edificios. Nosotros preferimos que en las calles esté la música con la orquesta y con la banda, que nuestros maravillosos cuentacuentos estén con los niños, que les cuenten historias y los emocionen. Nos gustaría que nuestra alcaldía tenga muchos más lectores, queremos caminar hacia un Coyoacán más sólido en materia cultural y que nuestras próximas generaciones tengan acceso a la lectura y a todas las expresiones culturales, en ese futuro están los próximos presidentes, científicos, emprendedores, creadores... por eso quiero insistir en el tema de las chelerías, lo que queremos es que haya más espacios para la cultura.●

INSTITUTOS



Recibió el IECM mil 825 denuncias durante el reciente proceso, casi el doble que en el de 2021

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

37 Capital

Durante el proceso electoral 2023-2024, la Comisión Permanente de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México recibió un total de mil 825 denuncias, casi el doble de las registradas durante las elec-

ciones intermedias de 2021, cuando se atendieron mil 66.

De acuerdo con el informe presentado ayer en la sesión ordinaria del organismo electoral capitalino, la conducta más denunciada, con 780 casos, fue la relacionada con la vulneración a los principios de neutralidad,

imparcialidad y equidad en la contienda electoral.

Quejas de alta incidencia

También hubo una alta incidencia en las quejas por el uso de recursos públicos, con 666 casos; por difusión de propaganda calumniosa,

365 casos; actos anticipados de campaña, 315; retiro de propaganda, 307, y por la presencia de violencia política, 96 casos.

El documento indica que se resolvieron 99.8 por ciento de las denuncias y quedaron pendientes tres asuntos que se recibieron el 17, el 21 y el 24 de septiembre.



Dejan en el limbo ÁO; beneficiaría a Casarín

ÉRIKA HERNÁNDEZ 1cd

Pese a que el PAN exigió al Tribunal Electoral anular la elección de la Alcaldía Álvaro Obregón por rebase de tope de gastos de campaña del candidato ganador, Javier López Casarín, la burocracia interna podría provocar que este último tome protesta hoy y no puedan arrebatarse el triunfo.

A las 11:40 horas de ayer, Acción Nacional presentó ante la Oficina de la Sala Superior el Recurso de Reconsideración.

Sin embargo, en el Tribunal argumentó primero que no había llegado ningún documento y, después, se justificó diciendo que sí lo tenían, pero que no estaba en el sistema y que no se había turnado a algún magistrado.

Con esto, acusan panistas, los magistrados están "ayudando" al morenista para que rinda protesta y el Tribunal esté impedido de arrebatarse el triunfo, convirtiendo el asunto en "un acto de imposible reparación".

El domingo, el Consejo General del INE, atendiendo una solicitud de la Sala Regional de la Ciudad de México del Tribunal Electoral, revisó nuevamente los gastos de López

Casarín. Tras revisar la producción de videos y un videojuego, los consejeros avalaron que el rebase de tope de gastos de campaña no fue por 190 mil pesos, sino de 315 mil pesos.

"Al materializar la causal de nulidad constitucional, la elección debe ser anulada y, en consecuencia, mandatarse la repetición de la misma", indica el recurso interpuesto por el PAN, que tiene el sello de recibido a las 11:40 horas de ayer, y cuya copia tiene REFORMA.

La ley establece que la sanción por rebase del tope de gastos de campaña puede ser la anulación de la elección.

En sesión, en la que no hubo discusión, la Sala Superior desechó dos recursos interpuestos por López Casarín, sobre la resolución de la Sala Regional del jueves, en la que ordenó al INE revisar nuevamente los gastos del morenista, pero ni siquiera mencionó el último recurso.

El equipo de prensa de Casarín confirmó ayer que, mientras no sean notificados de una resolución judicial que dictamine lo contrario, hoy acudirá a Donceles a rendir protesta.

CON INFORMACIÓN
DE ALEJANDRO LEÓN



LA SALA SUPERIOR DEL TEPJF IGNORÓ RECURSO PANISTA

Mantiene López Casarín constancia de mayoría y podrá rendir protesta

El alcalde electo de AO rebasó 10% el tope de gastos de campaña

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

37 Capital

A pesar de que ayer por la mañana el Partido Acción Nacional (PAN) presentó un recurso de impugnación contra la declaratoria de validez de la elección en la alcaldía Álvaro Obregón, a raíz de que el alcalde electo, Javier López Casarín, rebasó 9.5 por ciento el tope de gastos de campaña, la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ignoró el recurso y no lo discutió.

De tal manera, López Casarín mantiene su constancia de mayoría y podrá rendir protesta como alcalde de esta demarcación del poniente de la Ciudad de México, lo cual ya no puede revertirse, pues se convierte en "un acto de imposible reparación", según lo establecido en las normas electorales.

A decir de Morena, desde el miércoles 25 de septiembre se impugnó la nulidad de la elección en la sala Ciudad de México, la cual fue des-

echada por falta de personería, es decir, ya no podría surgir una nueva por ser "cosa juzgada".

De acuerdo con la ley electoral, un candidato que rebasa el tope de gastos corre el riesgo de perder el cargo que ganó siempre y cuando la sala superior determine anular la elección por considerar actos electorales indebidos graves.

El domingo pasado, el Instituto Nacional Electoral (INE) resolvió que "el rebase de los tope de gastos de campaña representa una conducta reprochable por cualquiera de los sujetos obligados, puesto que ello pudiera estimarse atentatorio de la libertad del sufragio, por ejercerse indebidamente una ventaja respecto de los demás contendientes".

Sin embargo, la sala superior del TEPJF no discutió este asunto impugnado ayer por el PAN, que pedía *per saltum* (saltar toda la cadena impugnativa, debido a la urgencia del caso), ya que el límite para atender esta inconformidad venció ayer 30 de septiembre.

Ante esta falta de tiempo y que el Tribunal Electoral ignoró la petición del *blanquiazul*, López Casarín rendirá protesta como alcalde de Álvaro Obregón, pese a haber gastado casi 10 por ciento más del presupuesto permitido durante su campaña electoral, que equivale a 315 mil pesos adicionales del tope permitido.

Hasta el cierre de la edición, en la sesión pública de anoche la sala superior no había incluido el recurso presentado por el PAN, por lo que el análisis de la anulación no fue llevada al pleno, y al no haberlo discutido en sesión pública, el TEPJF permitió que el candidato de Morena y alcalde electo, quien incurrió en una grave violación a la ley electoral, conserve el triunfo, ya que después de tomar protesta, es imposible determinar la anulación, pues se convierte en "un acto de imposible reparación", de acuerdo con lo establecido en las normas electorales.

Según integrantes del partido guinda, si en un primer momento ya se impugnó la nulidad de la elección y fue desechada por la sala Ciudad de México por falta de personería del PAN, ya no es posible volver a impugnarla por ese mismo motivo, debido a que el caso ya ha sido resuelto y se aplica el principio de "cosa juzgada".

"Cuando una impugnación es desechada por cuestiones de forma, como la falta de personería (es decir, que quien promovió el recurso no tenía legitimidad para hacerlo), el asunto sigue considerándose decidido y no se puede volver a plantear la nulidad por las mismas causas o hechos", señaló.